

Actividad indispensable LOS MOROS INICIAN NUEVOS ATAQUES El señor Cambó en Madrid

Según parece, ayer comenzó, y con motivo, la actividad de las columnas que operan en el campo de Melilla; es de suponer que actuarán con el feliz éxito que las deseamos de todo corazón y que merecen, y, es de suponer, asimismo, que la eficacia de su acción reducirá la campaña en coste, en coste de sangre sobre todo, y en tiempo de duración a un minimum provechoso para el país, y muy altamente beneficiosos para el prestigio de nuestras armas.

Para que así sea, quizás pueda ser elemento importantísimo, y a nosotros nos parece, o poco menos, el más importante de todos, la acción de un general de que apenas se habla, y cuya misión en el Ejército de Melilla nos parece absolutamente trascendental. Nos referimos al general Picasso, enviado a Melilla para depurar responsabilidades por lo ocurrido.

No se nos oculta, naturalmente, que el general Picasso encontrará dificultades para el cumplimiento de su misión determinadas por las condiciones absolutamente anormales en que ha de realizarla, pero por eso mismo estimamos que ha de redoblar, y seguramente redoblará, su celo. La opinión pública, aleccionada por la rapidez con que ordinariamente se tramitan las causas ante los tribunales militares cuando algún soldado tiene la desgracia de ofender de obra a un superior, tiene la idea de que esos tribunales, tan respetables y tan respetados siempre, y más en tiempos de guerra, son activísimos siempre, y si ahora el general Picasso, no diese muestras de esa misma actividad, el hecho podría parecer sorprendente a la opinión que, precisamente por la serenidad y elevación patriótica de miras que está demostrando, merece que se la atienda en todo y por todo.

Nada puede ser más útil para sostener a las mayores alturas la moral militar y la moral civil de los que en el campo de batalla o desde la metrópoli han de sostener la lucha, que el pleno convencimiento de que nadie podrá ser, por sus acciones o por sus omisiones obstáculo para que esa defensa sea eficaz, y, en todo caso, que el convencimiento de que los que en tales errores, no queremos calificarlos de otro modo, incurrieran, serían debidamente castigados, con sustituir al sentimiento de irresponsabilidad que ahora domina en muchas gentes y que tanto daño causa en todos los órdenes, el contrario, el de responsabilidad justa e inmediata, daríamos el más grande paso para la solución de muchos problemas nacionales, y singularmente ahora, del de Marruecos.

Por eso creemos que «la columna Picasso» —valga la frase— debe ser una de las que más activamente trabaje en Melilla, y una de las más atendidas en sus necesidades por el Gobierno.

Estamos seguros, además, de que el Gobierno lo entiende así, y que, consiguientemente, no han de faltar medios de información ni, cuando sean precisos, de acción, al general encargado de depurar responsabilidad por lo ocurrido, como no faltarán a los Tribunales encargados de exigir las que sean debidas, si contra lo que creemos, aún se produjesen hechos que pudieran determinarlas.

El espíritu del Ejército es, seguramente, el que con más interés pide que así sea.

El Sr. Quiñones de León

Su llegada a Madrid.—Entrevista con el ministro de Estado

En la mañana de ayer llegó a Madrid el embajador de España en París, Sr. Quiñones de León, que viene para hablar con el Gobierno sobre la designación como ponente en el seno del Consejo de la Sociedad de Naciones, en el asunto relativo a la Alta Silesia.

A la una y media de la tarde el Sr. Quiñones de León acudió a Palacio invitado por el Soberano; almorzó con él. Después del almuerzo, siguió conferenciando con Don Alfonso hasta la hora del té, que tomaron también juntos.

Hasta las seis y cuarto de la tarde permaneció en Palacio nuestro embajador en París. A dicha hora el Soberano salió a dar el paseo de costumbre por la Casa de Campo hasta El Pardo, y el Sr. Quiñones, acompañado del duque de Miranda, abandonó el Palacio.

El Sr. Quiñones de León, que ayer saludó al ministro de Estado, acudió en la mañana de hoy al departamento de la plaza de Santa Cruz, celebrando una extensa conferencia con el Sr. González Hontoria.

La entrevista es de suponer que haya sido interesantísima. En ella, el Sr. Quiñones habrá hablado seguramente al ministro, no tan sólo de la alta distinción de que ha sido objeto con motivo del pleito de la Alta Silesia, sino también de la invitación que se dice hace por su conducto el Gobierno francés al español para una más estrecha colaboración en la obra del protectorado en Marruecos.

Las baterías enemigas.—Un combate duro.—Abd-el-Krim y su harca, en Nador.—Los prisioneros y su rescate.—Preparando la Mar Chica

Sin temor a ser rectificadas, podemos ofrecer al lector el siguiente manojito de interesantes noticias, indicadoras todas ellas, de que los cabileños, sin duda envalentonados por nuestra quietud prolongada, toman decididamente la ofensiva.

Nuestro aeroplanos, en vista del fuego de cañón de que fueron objeto nuestras posiciones de Sidi Hamet y Atalayón, volaron sobre los montes de Nador y lograron descubrir el emplazamiento de dos de las tres baterías que disparaban contra nosotros. Una de ellas, estaba situada sobre la colina Norte de las «tetas de Nador», y la otra, en una e-tribación del Gurugú que enfila a Sidi Hamet.

Para desmontarlas, el Alto Comisario dispuso que saliera una columna con Artillería ligera. Cuando dicha columna coronaba el collado del Atalayón, sufrió rudo ataque del enemigo, al que logró hacer huir, no sin algunas bajas por nuestra parte. Parece ser que la Artillería ligera logró desmontar una de las baterías enemigas, que ya no ha vuelto a disparar. Confidentes llegados a Melilla aseguran que en Nador se han reunido grandes contingentes de enemigos. Afirman que el propio Abd el-Krim, con fuertes núcleos de la harca, está al llegar a Nador, y que con él

vienen muchos prisioneros, pues piensa el jefe de la insurrección ultimar su rescate en estos días.

Abd-el-Krim se ha impuesto de nuevo a la harca y ha logrado hacerse respetar de todos, hasta el punto que ha llegado a reunir todos los prisioneros españoles, y trata de negociar el rescate en masa de todos ellos. La suma que ha pedido es verdaderamente exorbitante, si bien tampoco es corto el número de prisioneros que ofrece devolver.

En Tres Forcas, ayer se acogieron a nuestro amparo gran número de mujeres y niños indígenas. Este es un síntoma que denota que el enemigo se propone en breve atacarnos duramente.

Nuestros preparativos se activan con verdadera fiebre. Donde más se trabaja es en Mar Chica, donde las dragas amplían la bocana, por donde no tardarán en poder pasar nuestros cañoneros. Cuando llegue ese momento, puede asegurarse que comenzarán nuestras operaciones. Pero antes, es muy probable que los moros tomen la ofensiva e intenten un golpe de mano contra Sidi-Hamet, donde por cierto se vive con constante vigilancia para evitar cualquier clase de sorpresas. Y... no debemos por hoy de decir más.

SOBRE UNA FALSA ALARMA

España tiene plena libertad en su zona de influencia Francia desea justamente una política conjuntada

Los periódicos de la mañana de ayer, al dar la noticia del viaje a Madrid de nuestro embajador en París, Sr. Quiñones de León, aventuran determinadas hipótesis que, conocidas por la opinión, han dado pie para que durante todo el día de ayer y el de hoy, los eternos anunciadores de desdichas, pinten la situación internacional como muy grave y preñada de peligros.

Algunos de esos periódicos han lanzado la especie de que nuestra amiga Francia, enterada de que pensamos tomar pronto y completo desquite del golpe que nos infligieron los rifeños en la zona de Melilla, pide cartas en el asunto, y se opone a ese justificado y necesario castigo de las cabilas.

Y los alarmistas, siempre vigilantes y gozosos ante un pretexto para sus augurios tristes, han leído entre líneas, y andan ya por esas calles propalando la especie de que «Francia se opone a que demos un solo paso en el interior del Rif».

Si en nuestro pueblo hubiera gentes preparadas y conscientes, tales patrañuelas no necesitarían ser desmentidas. No es así, por desgracia. La mayoría de los españoles siguen ayunos de lo que se encierra en lo que hemos dado en llamar «el problema de Marruecos», y no conociéndolo, ni en su historia, ni en sus incidencias, aceptan por bueno cuanto se les dice, y más y mejor, si eso que se les cuenta encierra o un misterio o la amenaza de una nueva complicación.

Y, sin embargo, toda esa supuesta actitud de Francia es, sencillamente, algo tan absurdo, que casi no merece la pena de la contradicción. Los españoles deberían de saber, que no de ahora, sino desde el Tratado de 1904, y, sobre todo, desde el Convenio francoespañol de 1912, España y Francia tienen plena y absoluta libertad de acción para obrar dentro de sus respectivas zonas de influencia como eslimen más oportuno y como aconsejen las circunstancias para el mejor desarrollo y ejecución de la misión de Protectorado que se les confirió.

Puede, pues, España —¡no faltaría otra cosa!— obrar como estime prudente en la zona de Melilla, y lo hará sin temor a que por ello surjan complicaciones de índole internacional. Obraremos ni más ni menos que como lo haría Francia en nuestro caso, como lo ha hecho ya en su zona tantas veces como lo estimó preciso y en el tiempo y medida que juzgó necesario.

Como siempre, se tergiversan los conceptos. Francia desea, y España debe unirse a ese deseo, realizar UNA LABOR POLÍTICA en Marruecos, paralela, combinada, con la que nosotros realicemos. El deseo es justísimo, y si se llega a traducirlo en un plan, sólo cabe esperar de su realización los mejores resultados, ya que al fin

y a la postre, somos vecinos en Marruecos, y lo que en una parte se haga, puede y debe de tener repercusión en la otra.

Incluso es probable, muy probable, que ocurra lo contrario: esto es, que Francia desee una total y rápida reparación de nuestro prestigio militar en el Rif, porque al fin y a la postre, sin que esto ocurra, ni será dable desarrollar plan pacificador de ninguna especie, ni dejarían de crearse graves dificultades incluso para Francia misma en su zona, ya que los rifeños, envalentonados por su hazaña de hoy, sin castigo por sus traiciones y rebeldías, no dejarían de enardecer al resto de las cabilas del Mogreb, que verían con su ejemplo un estímulo para engreirse, envalentonarse e intentar con los franceses iguales defecciones y rebeldías que las que ahora sufrimos nosotros.

No cabe, pues, suponer que Francia adopte esa actitud de que hablan algunos colegas. Los Tratados, lejos de autorizarla para ello, claramente se lo impiden. La propia conveniencia no puede justificar otra cosa que el deseo natural de que en plazo muy breve, brevísimo, castigemos la dura agresión de que acabamos de ser objeto, y reconquistemos nuestro pleno dominio y autoridad en el Rif.

Decir otra cosa es sacar las cosas de quicio y acarrear a la opinión pública el grave daño de una nueva y fatídica desorientación. Nuestro embajador en París trae otra misión, y por cierto harto grave y difícil, en su viaje a Madrid. A nuestro juicio, ni de cerca ni de lejos su viaje está relacionado con la forma y modo en que hayan de desenvolverse LAS OPERACIONES DE AHORA.

Ante la Sociedad de Naciones tiene Francia entablado un pleito para ella del máximo interés, y ha recaído el honor de ser ponente en la resolución, en nuestro embajador. Este solo hecho deja fuera de duda lo absurdo de esa actitud en que se supone se ha colocado Francia, por razones que fácilmente se alcanzarán al discreto lector.

No hay, pues, motivos para vaticinios lúgubres en este punto. Mañana, en una mañana muy próxima, quizá podrá ocurrir lo que se quiera; pero hoy, en este momento, no hay que pensar, ni de cerca ni de lejos, en que ni Francia ni ningún país impidan realizar a España lo que proyectado tiene hacer en Melilla. Las operaciones se harán cuándo y cómo convengan al interés nacional, y en esto no hay más árbitros ni vetos, que los que podamos interponer nosotros mismos.

Y, por fortuna, España entera vive hoy con el constante anhelo de ver su decoro y su nombre ocupando el lugar que le corresponde, no ya sólo ante el Rif, sino ante el mundo entero.

La llegada.—Entrevista con el Sr. Maura

Anoche, a las nueve y diez, llegó a Madrid el Sr. Cambó.

En la estación le esperaba, en representación del Gobierno, el ministro de Instrucción pública.

El Sr. Maura envió a la estación su coche oficial para que recogiera al Sr. Cambó.

Este, en unión del Sr. Silió, marchó a la oficina regionalista con objeto de cambiarse de ropa. El Sr. Silió, mientras tanto, marchó al domicilio del presidente para anunciar la llegada del Sr. Cambó.

A las diez de la noche, el Sr. Cambó llegó al domicilio del jefe del Gobierno.

El Sr. Cambó acepta la cartera de Hacienda y anuncia que jurará hoy el cargo

La entrevista duró cinco cuartos de hora, y, terminada, el Sr. Cambó regresó a su domicilio.

Allí le visitaron algunas personas de su intimidad, ante las cuales el Sr. Cambó manifestó que había aceptado la cartera de Hacienda, y que hoy por la mañana prestaría juramento en Palacio.

Algunos periodistas, que visitaron esta mañana al Sr. Cambó, oyeron de sus labios iguales manifestaciones.

Alguien quiso conocer sus propósitos respecto a la provisión del cargo de gobernador del Banco de España, y hasta llegó a insinuar los nombres de los señores Ventosa y Sedó, el último de los cuales se cita con bastantes probabilidades, y el Sr. Cambó esquivó cortésmente toda respuesta.

La mañana de hoy.—La jura ante Su Majestad el Rey

A las once de la mañana se celebró hoy en Palacio la ceremonia de prestar juramento ante S. M. el Rey el nuevo ministro de Hacienda, Sr. Cambó.

Media hora antes acudió, ya de uniforme, al Regio Alcázar para despachar con el Rey, el presidente del Consejo.

El Sr. Cambó llegó minutos antes de las once, luciendo también uniforme.

La jura se celebró en el Salón llamado de Tiépolo, de las habitaciones del duque de Génova, en la planta baja del Alcázar, que ocupa el Rey. Con el Soberano, que vestía uniforme de capitán general de diario, se encontraban el jefe superior de Palacio, marqués de la Torreclilla; el jefe de la Casa militar de Su Majestad, teniente general Miláns del Bosch; el ayudante de servicio y el oficial mayor de Alabarderos de guardia.

El Sr. Maura tomó juramento al Sr. Cambó, y, terminado el acto, abandonó Palacio, quedando en él el nuevo ministro de Hacienda.

Después de la jura.—Interesantes manifestaciones del Sr. Maura

Al abandonar el Regio Alcázar el señor Maura, fué abordado por los periodistas, y contestando a preguntas de éstos, se expresó en los siguientes términos:

—El Sr. Cambó acaba de prestar juramento. Anoche llegó a Madrid y momentos después de su llegada celebramos una conferencia en mi casa. Hablamos largamente de los problemas pendientes y yo le enteré de muchas cosas que él, a causa de su viaje, ignoraba.

Hoy tomará posesión de su cargo; a menos que haya algún asunto urgente que lo requiera, no nos reuniremos en Consejo en la Presidencia hasta pasado mañana. Aunque el Rey no me ha dicho nada, supongo que el Consejo aquí en Palacio lo celebraremos el jueves.

Y nada más hay, señores. Seguimos preocupados con lo que pasa, con todo lo de Melilla; pero sobre eso no hay que hablar, hay que obrar.

De Palacio, el Sr. Maura marchó en su automóvil a su domicilio.

La entrevista del Sr. Cambó con el Rey.—Lo que dice a los periodistas el nuevo ministro de Hacienda

La entrevista del Sr. Cambó con el Rey duró hasta las doce. A esta hora, el nuevo ministro de Hacienda abandonó Palacio, haciendo las siguientes manifestaciones a la salida:

—Después de jurar he celebrado una conferencia con Su Majestad. Durante ella, el Soberano me ha hecho diversas preguntas sobre mi viaje al extranjero, interrogándome sobre lo que pasa en el mundo.

—Se habrá enterado usted de cosas muy interesantes...

—Sí, muy interesantes. Todo está muy convulso y la convalecencia de la guerra será muy larga.

—¿Dónde se enteró usted de lo ocurrido en Melilla?

—Pues encontrándome en el interior de Finlandia.

—¿Y cómo llegó a usted la noticia de la constitución del nuevo Gobierno, y que usted era ministro?

—De Finlandia fui a Noruega, y allí, en-

contrándome una noche a cien kilómetros de Berghen, cenando en un restaurante con unos amigos, me dieron la noticia por teléfono. Claro está que no fué para mí muy agradable, porque la papeleta, como se comprenderá, nada tenía de apetitosa.

El Sr. Cambó manifestó, por último, que se proponía avisar inmediatamente al marqués de Cortina para convenir con él la hora en que había de tomar posesión de la cartera de Hacienda.

Toma de posesión del Sr. Cambó

A la una llegó al Ministerio de Hacienda el Sr. Cambó, en donde le esperaba el ministro interino, señor marqués de Cortina, que le dió posesión en la forma acostumbrada. Luego el Sr. Cambó recibió a los directores y alto personal del Ministerio, a los que dedicó unas frases de salutación.

A las dos el ministro recibió a los periodistas, dándoles cuenta de que había tomado posesión y saludado al alto personal. También les dijo que esta tarde empezaría a despachar y a enterarse de los asuntos del departamento. Terminó manifestándoles que recibiría a los informadores a las doce y media, todos los días en que tuviera algo de interés informativo que comunicarles.

Marruecos

Informes oficiales

Los aeroplanos bombardean al enemigo

Anteanoche facilitaron en el Ministerio de la Guerra el siguiente parte oficial:

«Participa el Alto Comisario que, conociendo exactamente la situación de varias concentraciones enemigas en las inmediaciones de Sidi-el-Hach, cuatro kilómetros al Sudoeste del Zoco-el-Hach de Benisicar y en el poblado de Yazanen, las ha bombardeado la escuadrilla de aviación, arrojando bombas, al parecer con eficacia.

En Cabo de Agua se ha sentido algún tiroteo durante el día; pero en el momento de la conferencia no ocurría novedad.

Esta tarde han roto el fuego contra la posición de Sidi-Hamed-el-Hach varias piezas de Artillería instaladas, unas en las Tetas de Nador y otras en el Gurugú. Nuestra Artillería ha contrabotado a la contraria con eficacia, especialmente las baterías del Atalayón.

La aviación ha practicado un reconocimiento. Una fuerte columna de las tres armas, a las órdenes del general Neila, ha realizado un ejercicio de combate en Taxdir.

Conferencia de la noche del día 21

Se ha efectuado abastecimiento de posiciones. Enemigo ha molestado cuanto ha podido dichas operaciones, sosteniendo durante todo el día tiroteo, especialmente en inmediaciones de Sidi-Hamed. Artillería enemiga ha hecho también fuego, contrabotándola nuestras baterías, que han logrado apagar sus fuegos. Enemigo ha sido muy batido por los Regulares de Ceuta y fuerzas del Tercio, y por la Artillería que han logrado contener sus osados ataques, causándole numerosas bajas. Aviación ha intervenido con eficacia. También ha sido tiroteada con más persistencia que de costumbre, y desde muy cerca, llegando algunos hasta cerca de la alambrada, donde han sido muertos, campamento Zoco-el-Had de Benisicar.

En Cabo de Agua sin novedad. En general, se señala una mayor presión por parte del enemigo.

Telegrafía el Alto Comisario al ministro de la Guerra, que ha sido rescatado en la mañana de ayer, el teniente de Policía de la 14.ª Mía, D. José Miralles Echevarría.

La previa censura para la Prensa

Instrucciones a los periódicos

He aquí el telegrama dirigido a los gobernadores civiles, con las instrucciones modificando la censura previa, para que éstos las comuniquen a los periódicos:

«Primero. Se suspende hasta nueva orden la obligación de remitir diariamente a los Gobiernos civiles, para ser corregidas y autorizadas, las galeradas de los periódicos en que se inserten juicios y noticias relacionados con la campaña de Marruecos.

Segundo. Queda terminantemente prohibida la publicación de noticias sobre distribución y colocación de fuerzas y servicios del Ejército y Armada en todo el territorio y mares de África, así como la de planes, proyectos, órdenes e instrucciones sobre futuras operaciones terrestres y navales, mediatas e inmediatas.

Tercero. Se prohíbe asimismo la publicación de noticias referentes a posible o probable salida de sus guarniciones y puertos de la Península de Cuerpos y unidades sueltas y buques de guerra o de transporte de tropas, permitiéndose tan sólo las referentes a las salidas o marchas ya efectuadas, o a las que vayan a efectuarse en las veinticuatro horas siguientes. A este último efecto, se pondrá vucencia en relación con las autoridades del Ejército o de la Armada que en esa capital ejerzan el mando superior, rogándose les avisen con alguna mayor anticipación, a ser posible, días, horas y estaciones o muelles de embarque, a fin de que vucencia lo comuniquen, a su vez, a la Prensa local con la anticipación de las veinticuatro horas que apuntada queda.

Cuarto. En lo que respecta a bajas ocurridas en nuestras tropas de mar y de tierra, sólo se publicarán el número y los nombres de los muertos, heridos, contusos y desaparecidos que se consiguieren en los partes oficiales, los cuales se comunicarán a la Prensa por el mismo sucesivo conducto de las autoridades militares y civiles, sin perjuicio de que las familias a quienes interesare conocer la suerte de los suyos puedan solicitarlo en todo momento del Negociado de Marruecos, establecido en el Ministerio de la Guerra, conforme se dispone en la Realorden de esta fecha.»

¿El Alto Comisario a Madrid?

Rumores que circulaban ayer por Madrid, aseguraban que el general Berenguer vendrá a la corte antes de comenzar las operaciones, con objeto de conferenciar con el Gobierno.

Informes directos de Melilla

(Información de nuestro corresponsal)

Para material de guerra

MELILLA 20.—La Junta de Arbitrios de Melilla recaudará 25.000 pesetas para la suscripción abierta con destino a la adquisición de material de guerra.

La zona de Tetuán

MELILLA 20.—El Alto Comisario ha dicho a los periodistas que venía satisfechísimo de la situación en la zona de Tetuán, donde los cañes han expresado de nuevo su adhesión a España.

Los Húsares y la Cruz Roja

MELILLA 20.—La oficialidad, clases e individuos de tropa del escuadrón mixto de Húsares de Pavía, han dejado un día de haber para la Cruz Roja.

La posición de Annal

MELILLA 20.—Ha confirmado el teniente de Artillería Sr. Rey que la posición de Annal está en la misma situación en que la dejaron las tropas españolas.

La ocupan ahora unos 300 hombres, al mando del conocido moro Civera, que sostenía frecuentes relaciones comerciales con Melilla.

Las próximas operaciones

MELILLA 20.—Parece muy probable que las operaciones empiecen en breve, aunque de una manera gradual, para que las tropas vayan adiestrándose y para dar tiempo a que lleguen todo el material que ha adquirido el Gobierno.

La bocana de Mar Chica

MELILLA 20.—Por la draga de Fomento se han hecho trabajos de dragado en la bocana de Mar Chica, con excelente resultado.

Tanques y gases asfixiantes

MELILLA 20.—El general Berenguer ha declarado que el Gobierno está dispuesto a dotar a este Ejército de todos los elementos modernos de combate, como tanques y gases asfixiantes, y que así como antes no se creía conveniente utilizar estos medios de lucha, ahora se considera que se deben emplear todos para casigar a los rebeldes.

Las fuerzas que han llegado

MELILLA 20.—Los batallones de Infantería llegados de la Península son 25, y se esperan en breve cinco más.

Los capellanes castrenses

MELILLA 20.—De los tres capellanes castrenses que desaparecieron durante los últimos sucesos no se tienen noticias concretas.

Se sabe por referencias de los defensores de Monte Arruit que han podido llegar a la plaza, que el capellán del regimiento de Alcántara, D. José Campoy, salió de la posición con el resto de los oficiales de la columna Navarro, y se cree que está prisionero, aunque no se sabe en qué cabilia.

Se hacen elogios del comportamiento de este capellán, que durante la defensa atendió a los heridos y enfermos, administró los Sacramentos a los moribundos y rezó el oficio de sepultura a los muertos, sin que los continuos ataques de los cabileños y las vicisitudes que sufrieron los defensores de la posición le apartasen un momento del cumplimiento de su deber.

Regalo de autocamiones

MELILLA 20.—El Alto Comisario ha aceptado el ofrecimiento de varios reclutas de cuota del regimiento de la Princesa, que querían regalar dos autocamiones a la Comandancia de Melilla.

Automóviles blindados

MELILLA 20.—El general Berenguer, acompañado por el jefe de Estado Mayor y por sus ayudantes, estuvo ayer tarde en el garage de Ingenieros, para ver dos automóviles blindados y provistos de ametralladoras, que han llegado de la Península.

Después estuvo en la primera caseta para reconocer las posiciones.

La medalla de Monte Arruit

MELILLA 20.—La idea del capitán con destino en la Península Sr. García Llano, de crear la medalla de Monte Arruit para premiar el heroísmo de los defensores de aquella posición, ha sido muy bien acogida.

Ejercicios

MELILLA 20.—Continúa el entrenamiento de las tropas llegadas a Melilla con el desarrollo de supuestos tácticos y marchas de precisión.

Paseo militar.—Aeroplanos sobre el Gurugú

MELILLA 20.—Una columna mandada por el general Neyra ha efectuado un paseo militar hasta Ismcart. La columna estaba formada por el regimiento de Farnesio, los batallones de Segovia y Almansa, una batería de montaña y otra ligera y algunos elementos auxiliares.

El enemigo la tiroteó, siendo dispersado con los cañones y las ametralladoras.

Cuatro aeroplanos volaron sobre Beni Bugafar y las estribaciones del Gurugú, arrojando explosivos al enemigo. Los rebeldes huyeron dejando varios muertos y heridos. Las fuerzas regresaron sin novedad, así como los aeroplanos.

Conferencia de generales

MELILLA 20.—Los generales Berenguer y Picasso han celebrado una conferencia.

El teniente Miralles

MELILLA 20.—Ha regresado a la plaza el teniente de la Policía indígena D. José Miralles, que se hallaba en Zelúan cuando la evacuación, estando después prisionero en la cabilia de Ulad Settut, de donde pudo escapar.

Convoy a la Restinga.—La llegada del general Navarro

MELILLA 20.—Hoy ha ido un convoy a la

Restinga, formado por elementos de la compañía de mar. Las fuerzas iban mandadas por los oficiales Vázquez y Morán.

Circulan noticias optimistas acerca de la llegada del general Navarro y demás jefes, oficiales y soldados prisioneros.

Noticias de Chafarinas

La situación de Cabo de Agua.—Tranquilidad

CHAFARINAS 20.—Ha regresado a Melilla el comandante jefe de la sección de campaña, Sr. González Espada, después de examinar la situación y los medios de defensa de Cabo de Agua. La visita le ha producido favorable impresión por considerar la posición inexpugnablemente defendida y muy bien artillada.

Ha sido repelido con gran energía un ligero tiroteo de los rebeldes. Estos han sido puestos fuera del radio de acción.

El crucero «Princesa de Asturias» contribuyó mucho a este resultado, mediante muy certeros disparos que destruyeron las casas de los jefes rebeldes.

En la posición reina tranquilidad absoluta.

La fuerza de Artillería e Ingenieros

CHAFARINAS 20.—Las tropas de Artillería e Ingenieros que se encuentran en esta esperando el embarque para Cabo de Agua, son solícitamente atendidas por el vecindario. El comandante militar Sr. Fuentes aloja en su casa a los jefes y oficiales expedicionarios.

Las fuerzas han salido a última hora de la tarde, siendo despedidas por las autoridades y el vecindario con gran entusiasmo.

Material de Artillería

CHAFARINAS 20.—El vapor «Juan de Juanes», ha traído a esta plaza abundante material de Artillería destinado a Cabo de Agua, y también una sección de Artillería que ha de reforzar aquella posición.

El comandante Sr. Benjumea

CHAFARINAS 20.—Se encuentra en estas islas, donde embarcará para Cabo de Agua, el comandante del tercer regimiento de Zapadores, Sr. Benjumea, con objeto de encargarse del mando de dos compañías de ese Cuerpo que van destinadas a dicha posición.

En el extranjero

Una suscripción en Lisboa

LISBOA 20.—La Cámara de Comercio Española y el Centro Español han organizado una Comisión con objeto de allegar recursos para heridos y familias víctimas de la guerra de Melilla.

El primer día la suscripción ha alcanzado 13.000 escudos (cerca de 10.000 pesetas).

Un saludo de la «Gaceta de Munich»

En la Asociación de la Prensa de Madrid se ha recibido el siguiente despacho:

«Munich 17.—Asociación Prensa Madrid. Llena de profundo afecto pueblo español y heroico Ejército, Gaceta de Munich ruega colegas españoles acepten expresión sincera simpatía por causa nacional y votos por éxito definitivo armas españolas.—Gaceta de Munich.» La Prensa madrileña agradece en el alma el cariñoso saludo del mencionado diario.

Homenaje al Ejército

BUENOS AIRES 20.—Por el Comité popular, compuesto en su mayoría por españoles y argentinos, se ha organizado un gran homenaje al Ejército español, con motivo de los sucesos de Marruecos, el cual se celebrará muy en breve.

Distinguidas personalidades han aceptado acompañar al embajador español en tan solemne acto. Entre otras, figuran los ministros de Relaciones Exteriores, Guerra y Obras públicas.

Además, han prometido su asistencia los ministros de Inglaterra, Chile e Italia en la Argentina.

El homenaje promete ser un acto brillantísimo, a juzgar por el gran número de adhesiones que ha recibido ya el Comité y el gran entusiasmo que reina en toda la República Argentina en favor de las tropas españolas.

Sobre lo ocurrido en Melilla

PARIS 20.—El Journal de Genève publica una carta en la que el conde de Maugny, alcalde de Draillant (Alta Saboya), hace el resumen de los datos e informaciones que una persona bien enterada le ha facilitado acerca de los sucesos ocurridos en la zona española de Marruecos.

Después de referir, entre otros detalles, que poco antes de emprender Abd-el-Krim las hostilidades contra los españoles, habían sido robadas por los moros grandes cantidades de dinamita en las minas del Rif, añade:

«Las hostilidades de los rifeños en contra de España han sido fomentadas y organizadas por los alemanes con doble fin: primero, para soliviantar a la opinión española en contra de Francia, y segundo, para provocar luego un levantamiento general en todo Marruecos.

Los alemanes han facilitado, en efecto, armas y municiones a los rifeños; pero no armas y municiones alemanas, o inglesas, o americanas, sino armas y municiones genuinamente francesas y sacadas de las que cogieron en Francia durante la guerra.

En notas secretas dirigidas desde Berlín a Madrid se recomienda que se ponga en circulación la especie de que son los franceses los que arman a los rifeños en contra de España, y que lo hacen con objeto de tener libres las manos respecto a Tánger.

A raíz de recibidas esas notas, los periódicos españoles germanófilos emprendieron una encarnizada campaña en contra de Francia.

Pero no pararon en eso los alemanes, sino que hicieron propagar por ciertos periódicos devotos suyos que Francia fomentaba y favorecía la rebelión contra España en la mismísima zona francesa; mas eso era demasiado, y se habían pasado de listos, tanto más cuanto que el Gobierno español sabía ya desde mucho tiempo que el general Lyautey había cerrado la frontera que separa ambas zonas y disuelto todas las concentraciones de rebeldes.»

La carta termina diciendo: «Conviene que la opinión pública española se entere de todo esto y que el Gobierno francés

tome medidas, aplique sanciones, y, por último, que el pueblo español sepa de una vez quiénes son los amigos y quiénes los enemigos de España.»

Lo que piensa un coronel francés

MARSELLA 20.—El coronel Huot, ayudante del mariscal Lyautey, que llegó ayer a Marsella, ha hecho a los periodistas las siguientes declaraciones acerca de la situación en la zona española de Marruecos:

«Los españoles—dijo—tienen mucho que hacer en su lucha contra los rifeños. Son montañeses rudos y aguerridos. Nunca han obedecido la autoridad del Sultán, salvo en las cuestiones religiosas. España no ha podido nunca contar con ellos y la defección de los Cuerpos indígenas ha puesto a disposición de los moros numeroso material de importancia, que será para los rifeños una gran ayuda.

La situación es grave en la zona española. Evidentemente podrá tener repercusiones en la zona francesa; pero hasta ahora ha reinado la tranquilidad más completa y no existe ningún indicio de que vaya a modificarse la situación.

Es cierto que España va a hacer un gran esfuerzo para reparar el revés sufrido. Puede hacerlo perfectamente. El general Berenguer es un hombre notabilísimo.

Si se le presta confianza y se le dan los medios de obrar, conseguirá ciertamente librar poco a poco a Melilla de los peligros que la rodean.

No corresponde a los franceses apreciar los métodos de vecinos con los cuales vive en perfecta inteligencia. No podemos tampoco permitirnos hacer pronósticos acerca del carácter de los futuros acontecimientos en la zona de Marruecos.»

Ofrecimientos y donativos

Tabaco para los soldados

La Cruz Roja Española ha patrocinado la feliz iniciativa de D. Rafael Villalobos Ruiz, empleado del Banco Hispano, quien propuso que fuesen colocados en diversos Centros de la corte varios recipientes para recoger tabaco destinado a los soldados de África.

Hoy serán colocados unos barrilitos adecuados para dicho fin en los siguientes sitios:

Banco de España, Banco Hispano Americano, Bar Flor, Parisiana, Ideal Rosales.

Autos y camiones

La Empresa Mundial Auto ha puesto gratuitamente a disposición de la Asamblea Suprema de la Cruz Roja, para el servicio de evacuación en Madrid de heridos y de enfermos procedentes del Ejército de África, un autobús con calefacción, capaz para 28 hombres sentados y 10 de pie; el Sr. Vargas Machuca, un ómnibus en la estación de Jaén, y D. Luis Carmona Guzmán, un coche en Don Benito (Badajoz).

Médicos que se ofrecen

Para prestar servicio donde se les indique, sin limitación ninguna, se han ofrecido los doctores Pittaluga, Illana, Alonso (Ismael), de Madrid; Albizua, de Bilbao; Casares, de Málaga; los sacerdotes Pérez Gosálvez, de Coccantina, y Sanz de Diego, de Madrid, y numerosos socios y camilleros.

Un beneficio en Ciudad Real

La Empresa Royalty, que tiene en explotación el teatro de verano de Ciudad Real, ha celebrado una función benéfica, cuyo producto (1.492 pesetas) ha sido depositado en el Ayuntamiento, y se destina al sostenimiento del hospital de sangre que se va a instalar en la ciudad manchega.

Si no se realiza esta idea, la cantidad irá a engrosar la suscripción nacional abierta con fines patrióticos.

Ofrecimiento al Rey

Ayer fueron recibidos por el Rey los doctores Cardenal y Bastos, quienes reiteraron a Su Majestad el ofrecimiento de cierto número de camas del hospital Clínico de San Carlos para la asistencia de los heridos de la guerra.

Los funcionarios de Penales

Un funcionario del Cuerpo de Prisiones, don Jesús Hernández, se ha dirigido a sus compañeros, proponiéndoles que los funcionarios del Cuerpo tomen el acuerdo de ceder un día de su haber mensual, mientras dure la campaña, con objeto de colocar lo que se recaude en manos de la Reina, para que ésta dedique la mitad a los hospitales de sangre, y el resto a remediar a las familias de las víctimas de la guerra.

Exámenes para los alumnos llamados a filas

Por virtud de lo dispuesto por Real orden del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes de 9 del actual, sobre inmediato examen de los alumnos llamados a filas, y para su conocimiento, por el Rectorado de la Universidad Central se han dictado las disposiciones convenientes, de que los interesados pueden enterarse en los anuncios fijados al efecto en el tablón de edictos de cada Facultad, y en el publicado asimismo en la Gaceta de Madrid del 18 de los corrientes.

NOTICIAS

«La alegría de andar»

por EDUARDO ZAMACOIS

Croquis de un viaje por tierras de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Centro América y América del Sur.

Un volumen de más de 400 páginas. Los pedidos a RENACIMIENTO, San Marcos, núm. 42, MADRID.

Compañía Transatlántica.—El vapor «Cataluña», de esta Compañía, efectuará la expedición a Fernando Poo correspondiente al mes de agosto, saliendo, salvo contingencias, el día 27 de agosto de Barcelona, el 28 de Valencia, el 29 de Alicante y el 1 de septiembre de Cádiz para Canarias y demás escalas del itinerario a Fernando Poo.

DE TOROS

Seis novillos de Moreno Santamaría.—
Matadores: Mariano Montes, Barajas y
Nacional II

Por los soldados heridos.—Un hermoso espectáculo

La novillada se deslizaba sin grandes emociones, salvo la cogida del valiente Mariano Montes, que al matar su primer toro había sido herido en el pecho, no gravemente, por fortuna. Fueron aplaudidos Barajas y Nacional, en sus turnos respectivos, y al arrastrarse el tercer toro los picadores no salieron y los monosabios se fueron en grupos, unos por el redondel y otros por el callejón hacia la presidencia. ¿Qué pasaba? En la plaza toda se notó un movimiento de expectación. Algunos, presumiendo de enterados, exclamaron displicentemente: ¡Una nueva huelga de picadores! No era eso.

Barajas y Nacional II, en los tercios de la puerta de Madrid, desenvolvieron con cuidado sumo un cartel de muy lujosa tela, y lo extendieron ufanos mirando a los tendidos.

En la tela estaba combinados los colores de nuestra bandera, y leíase en grandes caracteres:

«Para los soldados heridos de nuestro Ejército en África». El público todo leyó en voz alta la patriótica invitación. Después...

Después vieron nuestros ojos algo que no habían visto nunca.

Los espectadores que llenaban la plaza, las once mil personas que en ella caben, vaciaron toda la calderilla de sus bolsillos en pocos segundos.

En menos de lo que se tarda en decirlo, quedó la plaza cubierta de monedas hasta más allá de la raya que sirve de límite en la suerte de varas. Seguramente habría más de treinta mil piezas de cobre sobre la arena que negreaba. Entre ellas se veían destacarse, reluciendo, las pesetas y los duros también muy numerosos...

Ante la imposibilidad de que los toreros solos pudieran dar cima a la magna empresa de recoger aquel diluvio de monedas, que aun después de la primera «descarga» no cesaba, se echaron al rudo los chicos de los mozos de caballos, los albañiles, los carpinteros, los conductores de las mulas. ¡Hasta los picadores, que a duras penas podían agacharse con los hierros, se afanaban por coger a cientos las monedas!

Los espectadores, regocijados ante el aspecto pintoresco que el ruedo ofrecía, continuaban arrojando monedas de todas clases. En un tendido, varios soldados que presenciaban la corrida reunidos, saludaron, y el público en masa les aplaudió, dando vivas a España y al Ejército y excitándose a bajar al ruedo. No se hicieron rogar los muchachos, y a los pocos minutos, más de treinta soldados de todas las Armas, compartían con los toreros y las asistencias de la plaza la ardua tarea de amontonar monedas en varias espuertas que se habilitaron a escape. Barajas y Nacional postulaban con un capote recogiendo las monedas blancas entre los espectadores de sus barreras.

La simpática actitud de los militares fué aplaudidísima, el entusiasmo del público se desbordó cuando, con gran oportunidad, la banda militar que asistía al espectáculo, dejó oír los armoniosos y marciales acordes de la ya popular y patriótica «Canción del Soldado».

Alguno gritó desde el tendido 2: ¡De pie y descubiertos! Miles de hombres oyeron la voz estentorea y obedecieron en el acto. Los demás vieron la acción y le imitaron. En los tendidos los militares que quedaban se cuadraron y permanecieron inmóviles como estatuas, saludando. El momento era de una intensa emoción; el silencio solemne e imponente. El público había enmudecido ante los sonos del himno de nuestros soldados, que tiene aires de oración y de canto guerrero. Las mujeres lloraban; los hombres todos, también estaban emocionadísimos. Solamente, abajo en el ruedo, toreros y los soldados y los guardias y las asistencias, cogían sin cesar dinero y sonreían mirando al público y excitándole a seguir echando.

Con lo recaudado se llenaron cinco o seis espuertas que, a su vez, fueron vaciadas en un gran serón, y las espuertas atendieron solícitos hasta que la recaudación quedó totalmente recogida. Y surgió de nuevo el aplauso entusiasta en los tendidos.

Entonces, un soldado pidió permiso al capitán de Orden público que estaba en el ruedo, y el oficial, emocionado, no sabiendo qué hacer, sonrió. Esta fué la señal, y a los pocos segundos, Barajas y Nacional II eran cogidos en hombros por los soldados y pasados en triunfo por el ruedo, como premio a su acertada iniciativa. La ovación que se hizo a los soldados que llevaban en triunfo a los que habían pedido para sus hermanos, es la mayor que se oyó jamás en la plaza de toros de Madrid. Los vivas a España y al Ejército atronaban el espacio, y hubo un momento en que el entusiasmo fué rayano en el delirio. ¡Bien por los postulantes todos y por el público de nuestra plaza de toros! No bajaría de cinco mil pesetas la cantidad recaudada para nuestros valientes soldados para luchar por España.

Después de lo descrito, ni queda sitio ni sería oportuno hacer una crítica de la corrida. La novillada de ayer fué una prueba más de lo que quiere. Y si la voluntad y el valor se pudieran medir por toneladas, ayer, en Barajas y en Nacional II, como en Montes, que fué herido, como nosotros, torcando corajudamente un toro bueno, pero que embestia despacio y sin descubrir, no es hora ésta de esquivar méritos y poner defectos.

Barajas toreó con buen estilo, dió pases cortando la mano como un maestro, banderilleó, cortó una oreja y se cansó de recibir ovaciones.

Nacional II no se quedó atrás, mató dos toros muy bien, banderilleó, se apretó brutalmente en los cuernos, dió un gran cambio de rodillas y tuvo un éxito grandioso como su compañero, muy

merecido el de ambos por valientes y por patriotas.

Los toros fueron el único lunar de la fiesta. A excepción del primero, todos fueron mansos, gazapoños, inciertos y de lidia difícil desde los primeros capotazos. Además, resentidos, sin duda, de «la pezuña», todos se cayeron muchas veces.

Los espadas salieron en hombros por la puerta grande. La desgracia de Montes le privó de este honor al valiente muchacho.

Y el público salió satisfechísimo de la fiesta. Satisfecho y «sin una gorda», como suele decirse. ¡Que lo digan los propietarios de los bares

que miraban absortos cómo la gente pasaba y pasaba sin detenerse, porque habría «de veras» vaciado sus bolsillos, por socorrer a nuestros soldados que en los campos del moro vierten su sangre generosa por el honor de España!...

CARAMBA

Parte facultativo

Durante la lidia del primer toro ha ingresado en esta enfermería el diestro Mariano Montes, con una herida en la región esternal de 15 centímetros de extensión, no penetrante, y otra en la región hipotema, de unos dos centímetros.—El doctor, Segovia.

LOS SUCESOS DE MARRUECOS

Actos patrióticos.—Movimiento de fuerzas.—Otras noticias

Los periodistas riojanos ofrecerán un aeroplano a las fuerzas combatientes

LOGROÑO 20.—La Asociación de la Prensa ha abierto una suscripción con objeto de regalar al Ejército un aeroplano, siendo apoyada la idea con gran entusiasmo por las autoridades.

El Ayuntamiento ha acordado colocar en uno de los salones el retrato del capitán de Artillería logroñés Ramón Blanco, que murió en Monte Arruit, y conceder toda clase de auxilios a la Cruz Roja, tanto en locales para hospitalizar heridos como en metálico.

Numerosas Corporaciones oficiales, el Casino, la Asociación de la Prensa y otras, han dirigido un telegrama al conde de Coello, rogándole que no acepte la dimisión del gobernador, que ha realizado una brillante gestión.

Por indicaciones de la autoridad militar, la Policía ha detenido al presidente y al secretario del Sindicato único de Alcoy y a otros sindicalistas de Bilbao y Barcelona que se cree han venido a ésta con objeto de ponerse de acuerdo con los elementos de aquí y preparar actos sediciosos.

Funerales por los héroes de África.—Tropas a Marruecos

BILBAO 20.—Organizados por la Cruz Roja se han celebrado esta mañana solemnes funerales en sufragio por los militares muertos en los sucesos de Marruecos, asistiendo todas las autoridades y representaciones de todas las organizaciones y sociedades, amén de un gentío enorme.

En los edificios públicos y muchísimos particulares ondeaba la bandera a media asta.

Ha zarpado el «Alfonso XIII» conduciendo tropas a Marruecos.

La despedida ha sido en extremo cariñosa.

El «Delfín» conduce tropas y material a África.—Guardia civil a Melilla

CADIZ 20.—Con destino a Larache ha salido el vapor «Delfín» conduciendo tropas de distintos Cuerpos e importante material de guerra, entre el que se hallan muchas cajas de medicamentos, damajuanas, medicinas y cajas con curas individuales.

Han salido para Algeciras, donde embarcarán con destino a Melilla, parejas de Guardias civiles de todos los puestos de esta provincia, despidiéndoles en la estación jefes y oficiales de la Benemérita y otros Cuerpos.

El «Convento de la Luz» para hospital de sangre.—La Compañía de Riotinto ofrece un magnífico hospital

HUELVA 21.—La acaudalada viuda de don Manuel Pérez de Guzmán, madre del heroico alférez de navío D. Pedro, ha puesto a disposición del Gobierno una hacienda, denominada «Convento de la Luz», con objeto de habilitarla como hospital para los heridos de África.

La Compañía de Riotinto ha ofrecido también el hospital que tiene en esta ciudad, con todos sus elementos sanitarios y personal técnico y subalterno.

Ambas ofertas están siendo muy elogiadas.

Los festejos, suprimidos.—Una suscripción

HUELVA 21.—Se acordó en la sesión municipal del sábado suprimir los festejos de feria y contribuir con 1.000 pesetas a la suscripción abierta por El Defensor, para adquirir un aeroplano de combate con destino a las fuerzas de África.

Actos patrióticos en Sevilla

SEVILLA 21.—La recaudación popular para el hospital de sangre de esta capital alcanza la suma de 27.283 pesetas.

Hay instaladas en éste 250 camas, y continúan las obras e instalación de dependencias para entregar mañana el edificio al ramo de Guerra.

La Empresa del cine Saavedra entregó al regimiento de Granada la recaudación de la función benéfica celebrada para los soldados de Melilla, que alcanzó a 1.400 pesetas.

El Ayuntamiento de Cabezas de San Juan ha entregado 250 pesetas para la suscripción en favor de los soldados de África.

Costeará también la asistencia de los heridos y enfermos hijos del pueblo que regresen a la Península.

El Ayuntamiento de Estepa costeará 20 camas con asistencia completa.

El de Paradas contribuye a la suscripción con 400 pesetas, y con 100 para el hospital de sangre de Sevilla.

Suscripción para el aeroplano «Salamanca»

SALAMANCA 21.—En breve quedará cubierta la cantidad precisa para la adquisición de un aeroplano para el Ejército de Melilla.

Las fiestas de Linares no se suprimen, pero se dona importante suma para nuestros heridos en África

LINARES 21.—El Ayuntamiento celebrará los festejos anunciados en la próxima feria, acordando se contribuya con una fuerte suma a la suscripción nacional para nuestros heridos en África.

Un premio para los soldados distinguidos

MALAGA 21.—Una distinguida dama de esta capital, ha puesto a disposición del regimiento de la Corona, que se encuentra en África, 250 pesetas mensuales para el soldado que por cualquier motivo se distinga en el cumplimiento del deber dentro del término del mes.

Fuerzas a Marruecos

SANTANDER 21.—Para embarcar en el «Legazpi» con rumbo a Ceuta, llegaron esta madrugada en dos trenes especiales dos escuadrones del regimiento de Cazadores de Talavera, de guarnición en Palencia.

El tren correo trajo también un grupo de soldados de Infantería pertenecientes al regimiento de la Lealtad, que había de embarcar, igualmente en el «Legazpi», para incorporarse a dicho regimiento, que se encuentra en África.

Las tropas expedicionarias fueron recibidas por las autoridades.

Inmediatamente comenzó el embarco de ganado y de la fuerza.

Las tropas expedicionarias fueron obsequiadas con tabaco.

La Reina envió cigarrillos habanos para los oficiales y cigarrillos para los soldados.

El Casino del Sardinero entregó 10 pesetas para cada uno de los sargentos, cabos y soldados.

A las cuatro de la tarde se hallaban en el muelle todas las autoridades y un inmenso público.

A la caída de la tarde, el «Legazpi» levó anclas.

Los buques surtos en la bahía tocaron las sirenas, y la multitud, que invadía los muelles, agitaba los pañuelos y prorrumió en ovaciones y vivas.

Por la tarde entró en el puerto el «Ciudad de Cádiz», que recogerá mañana el batallón de Andalucía, y proseguirá su viaje a Melilla.

Un soldado herido al embarcar

SANTANDER 21.—El soldado de la sección de ametralladoras del regimiento de Talavera, Benito Montero, natural de Madrid, tuvo la desgracia de que se le encabritara el caballo y le diese una cox en el pómulo izquierdo.

Recogido éste por varios oficiales, fué trasladado a la enfermería, y desde allí al hospital, donde recobró el conocimiento.

Los autores valencianos de cuplés y bailes, ceden sus liquidaciones para las viudas y huérfanos de la guerra

VALENCIA 21.—Una Comisión de autores de pequeño derecho ha visitado al representante de la Sociedad de Autores españoles, don Amable Escalante, y le ha comunicado el acuerdo de contribuir con sus liquidaciones a la creación de pensiones para las viudas y huérfanos de la guerra y donación de cantidades a los heridos.

La organización se denominará «Pro África», y se constituirá una presidencia honoraria, formada por los Reyes.

Festivales benéficos

ZARAGOZA 21.—Los exploradores de Zaragoza han organizado un festival, que se celebrará el día 28, para contribuir a la suscripción iniciada para regalar un aeroplano al Ejército.

El Ayuntamiento de Alagón ha acordado celebrar una fiesta en beneficio de los heridos y enfermos de Melilla.

Las señoritas de la localidad postularán, y obsequiarán a los donantes con banderitas de los colores nacionales.

Ofrecimiento valioso de un médico

BARCELONA 21.—El médico militar don Pío Brezosa ha solicitado del ministro de la Guerra que le permita internarse en las caballerías más hostiles a España, para curar a nuestros heridos y procurar obtener su liberación.

También ha propuesto la formación de una Legión de médicos que vaya a Marruecos a ejercer la profesión y obtener de este modo la simpatía de los cableños mediante los beneficios obtenidos.

Un batallón de voluntarios de los Municipios

CEUTA 21.—El Ayuntamiento, en sesión extraordinaria celebrada y con asistencia de todos los elementos significados de la localidad, aprobó, por aclamación, y con gran entusiasmo, un escrito presentado por el cronista de la ciudad, el auditor retirado Sr. Encina, en que propone los medios para crear el Cuerpo de voluntarios, alistados, armados y equipados por cuenta de los Ayuntamientos españoles, a lo que cada Municipio deberá contribuir con arreglo a sus presupuestos.

La Comisión que se nombre se dirigirá a dichas entidades con la rapidez necesaria.

Esta Corporación votó los créditos para cinco voluntarios, que son los que le corresponden con arreglo a su presupuesto.

El crucero «Cataluña»

MALAGA 21.—Ha zarpado para las costas de África el crucero «Cataluña», llevando a bordo como oficial al comandante de Puerto Príncipe...

«La ofrenda al soldado»

MALAGA 21.—Hoy se celebrará «La ofrenda al soldado».

En las principales calles de la población se instalarán mesas petitorias y postularán varias señoritas.

Uno de los aparatos que realizarán el servicio de correos de Toulouse a Rabat, volará sobre la población.

Suscripción popular en Ferrol.—Ofrecimiento de un contramaestre retirado

El Ayuntamiento ha encabezado una suscripción popular con 3.000 pesetas, para los heridos de África.

Se han designado Comisiones que visiten los domicilios en demanda de donativos.

El contramaestre mayor, retirado, D. Juan Díaz Bouza, ha dirigido una patriótica carta al jefe del Estado Mayor Central, ofreciéndose como práctico de Mar Chica, donde prestó grandes servicios.

Barcos a Melilla

BILBAO 21.—Han zarpado con rumbo a Melilla los vapores «Ciudad de Cádiz» y «Alfonso XIII», conduciendo tropas y pertrechos.

En favor de los soldados.—Tiendas de campaña para el Ejército de operaciones

BILBAO 21.—El personal de los Cuerpos de Vigilancia y Seguridad ha acordado ceder un día de haber en favor de los soldados combatientes.

Los revendedores de billetes de toros han entregado al gobernador 1.000 pesetas con el mismo objeto.

La Junta del Sindicato de Fomento de Bilbao ha acordado abrir una suscripción para regalar tiendas de campaña al Ejército.

El Ayuntamiento de Sarriá

BARCELONA 21.—En la sesión municipal última se acordó la suspensión de los festejos anuales, destinando su importe en beneficio de los soldados de Sarriá, o a los alistados en aquella villa.

Festival en el Tibidabo

BARCELONA 21.—El festival benéfico celebrado en el Tibidabo ha resultado animadísimo y con brillante éxito en su recaudación.

GAMBRINUS

Cervecería de los sportsment
ZORRILLA, 11.—TELEFONO M 36-22

La cuestión de Alta Silesia

Tropas de refuerzo.—Reina absoluta tranquilizada.—Un manifiesto

LONDRES 20.—Según noticias de procedencia fidedigna, el Gobierno británico está pensando en enviar tropas de refuerzo a Alta Silesia.

En una nota que publica la Agencia Reuter, se dice en efecto que, de resultados de las deliberaciones del Consejo Supremo celebrado en París, las autoridades británicas están preparando el envío de dos batallones a Alta Silesia.

Se cree que Francia e Italia enviarán también dos batallones cada una.

Además, acaba de saberse que las últimas noticias recibidas de Alta Silesia son muy alentadoras, pues resulta de ellas que reina allí calma absoluta y general, advirtiéndose estos últimos días la iniciación de una acción muy significativa, toda vez que va encaminada a evitar cualquier conflicto entre polacos y alemanes.

Se cree que el caudillo polaco, doctor Rimer, y el caudillo alemán, Kukaschek, han celebrado una conferencia para acordar los términos de un manifiesto, que irá dirigido a la población altosilesiana, excitándola a guardar calma y cordura hasta conocerse la decisión del Consejo de la Sociedad de Naciones.

Parece también que se han entablado negociaciones para la vuelta a Alta Silesia de cuantos huyeron de allí al comenzar la insurrección y para dar ocupación a los obreros que están en paro forzoso.

Aun cuando la Comisión interaliada de Oppeln no interviene para nada en esas actuaciones pacifistas, no por ello dejan de ser alentadas por la aquiescencia moral de los aliados.

Una carta del presidente del Consejo de la Sociedad de Naciones al Sr. Briand

PARIS 20.—En una carta dirigida al señor Briand, el vizconde de Ishi, presidente del Consejo de la Sociedad de Naciones, declara que él y sus colegas, al aceptar la demanda del Consejo Supremo referente a Alta Silesia, lo han hecho añanzando en su decisión por el hecho de que el Consejo Supremo aliado tiene el propósito de hacer hasta lo imposible, para que nada se produzca que pueda perturbar el orden en Alta Silesia, o entorpecer las deliberaciones del Consejo de la Sociedad de Naciones.

Añade que se ha enterado por las discusiones habidas en el Consejo Supremo, de que el asunto de Alta Silesia ha sido sometido sin reserva ni restricción alguna al examen del Consejo de la Sociedad de Naciones, el cual tiene, por lo tanto, libertad absoluta para tratar la cuestión del modo que estimare más eficaz. Afirma tener la certeza de que durante las deliberaciones del Consejo de la Sociedad, todos y cada uno de los Gobiernos interesados, se abstendrán de cualquier acto susceptible de restringir la libertad o perjudicar la imparcialidad del examen del asunto. Espera, en consecuencia, que el Consejo de la Sociedad no sólo aceptará la invitación del Consejo Supremo, sino que podrá, dentro de breve plazo, presentar una recomendación adoptada por unanimidad.

Fuerzas francesas e inglesas a Alta Silesia

PARIS 22.—Los Gobiernos francés, británico e italiano se han puesto de acuerdo para enviar dos batallones de Infantería cada uno al territorio de Alta Silesia.

La designación del Sr. Quiñones de León
PARIS 20.—La designación del Sr. Quiñones de León para ponente del Consejo de la Sociedad de Naciones, ha tenido favorabilísima acogida en la Prensa francesa.

Telegramas de provincias

Un borracho muerto a puñaladas
SALAMANCA 22.—En Colmenar de Monte Mayor, el mozo Alfonso Serrano Delgado, que se hallaba en estado de embriaguez, fué muerto a puñaladas por Isaac Hermoso. El asesino ha sido detenido y puesto a la disposición del Juzgado.

Botadura de un nuevo buque
BILBAO 21.—Esta tarde, a las cuatro, se ha votado el nuevo buque «Mar Adriático», construido en los astilleros de la Constructora Naval para la Compañía Marítima Nervión.

El ministro de Marina en San Sebastián.—
Maniobras de Artillería en el Campo de Ondarreta

SAN SEBASTIAN 20.—Esta tarde, a las tres, ha llegado el ministro de Marina, siendo recibido en la estación por todas las autoridades y los comandantes de los barcos de guerra surtos en esta bahía.

El marqués de Cortina fué a visitar el «Nautilus», desde donde se trasladó a Palacio para cumplimentar a S. M. la Reina Doña Cristina.

Almorzó después en el hotel Cristina. Saldrá esta tarde para Zarauz, desde donde volverá a salir para Madrid.

El secretario particular de S. M. el Rey, señor D. Emilio Torres, ha salido para Madrid.

El comandante del puerto de Pasajes ha cumplimentado a la Reina madre, facilitándole detalles relacionados con el embarque de tropas.

En Majestad Doña Victoria, ha estado paseando esta mañana por las calles de la población, presenciando luego desde Palacio, los ejercicios de una batería de tiro rápido que estaba maniobrando en el campo de Ondarreta.

Otro sindicalista detenido en Zaragoza
ZARAGOZA 22.—La Policía ha detenido a Manuel Aragués Ramón, complicado, en unión de Antonio Barraquer, en el reparto de hojas de propaganda antimilitarista. A los detenidos se les ocuparon documentos relacionados con la actuación secreta de los Sindicatos.

Ambos ingresaron en la cárcel a disposición del Juzgado militar.

El «Reina Victoria Eugenia» en Cádiz
CADIZ 21.—Esta mañana ha llegado a este puerto, procedente del Plata, el vapor correo de la Compañía Transatlántica «Reina Victoria Eugenia».

Hiere a una mujer y se suicida
SAN SEBASTIAN 21.—Luciano Sánchez agredió anoche con un cuchillo a Rosario Pérez, causándole una herida de importancia en el cuello.

El agresor, creyendo muerta a Rosario, volvió el arma contra sí y se produjo otra herida gravísima, también en el cuello, de la cual murió.

La esterilización de las aguas de Bilbao
BILBAO 21.—Ayer tarde consumió el

Ayuntamiento toda la sesión deliberando sobre la esterilización de las aguas de Bilbao, en sesión extraordinaria, y como un concejal republicano presentara una propuesta para que se hiciera lo mismo con las de la ría, la sesión se prorrogó hasta las nueve de la noche, quedando el asunto pendiente de discusión hasta la sesión de mañana. La sesión se levantó a las nueve.

Homenaje a los condes de Coello en Zaragoza
ZARAGOZA 21.—La señora condesa de Coello ha recibido un regalo de las damas del Asilo Las Hadas Madrileñas, consistente en una gran imagen de plata de la Virgen del Pilar.

Y como homenaje al conde de Coello, el Ayuntamiento de Pina ha acordado nombrarle hijo adoptivo, y dar su nombre a una de las principales calles, en prueba de su gratitud por los desvelos que demostró para restringir la plaga de la langosta.

Varias noticias de Navarra
PAMPLONA 22.—Esta tarde saldrán en peregrinación a Lourdes numerosas personas, para lo cual se ha organizado un tren especial. En el Portal de San Nicolás, se construirá un teatro-cine, capaz para 2.500 personas, habiéndose firmado por el alcalde la correspondiente providencia de autorización.

En Goizueta falleció, víctima de un ataque de alcoholismo, Miguel Nazaval.

En Andosilla se ahogó el joven Benito Martínez, que intentó atravesar a nado el río Ebro; lo arrastró la corriente.

Los comerciantes e industriales de Valencia y el nuevo Arancel
VALENCIA 21.—Los comerciantes e industriales de esta capital han recibido una invitación de la Cámara Oficial de Comercio para que formulen las reclamaciones y observaciones que estimen convenientes al proyecto de Arancel que se publicó en la Gaceta del 8 de julio próximo pasado.

El citado diario añade que el proyecto del Gobierno cuenta con la aprobación de los partidos gubernamentales, y que los partidos de la derecha se hallan tanto más dispuestos a observar una neutralidad benévola, de lo que, contrariamente a las informaciones de origen americano, el Gobierno de Washington no planteará la cuestión de las responsabilidades de la guerra.

No ha habido dimisión
PARIS 20.—Se desmiente que el Sr. Doumer haya ofrecido su dimisión al jefe del Gobierno Sr. Briand.

La cuestión de Irlanda
LONDRES 22.—Según el Daily Mail, el Gobierno británico ha nombrado una Comisión especial, dentro del mismo, encargada de adoptar, de acuerdo con el ministro de Irlanda, importantes medidas, en el caso de que la situa-

ción irlandesa evolucionase en cualquier sentido imprevisto.

El viaje del Sr. Quiñones de León
PARIS 22.—Según los diarios, el actual viaje a Madrid del embajador de España, señor Quiñones de León, no tiene relación alguna con su designación como ponente en el Consejo de la Sociedad de Naciones para el examen de la cuestión de Alta Silesia.

La Conferencia del desarme
LONDRES 22.—Según el Daily Mail, Inglaterra ha aceptado oficialmente la invitación del Gobierno de los Estados Unidos para asistir a la Conferencia del desarme.

La cuestión del Sarre en el seno del Gobierno
PARIS 20.—La Liberté dice lo siguiente: «Han circulado repetidas veces rumores de que el Sr. Briand se mostraba disgustado por la actitud del ministro de Hacienda, Sr. Doumer, en la Conferencia de ministros de Hacienda, celebrada últimamente en París, al discutirse la cuestión del Sarre, y que el Sr. Doumer, enterado de ello, había presentado la dimisión del cargo de ministro, rechazándola el Sr. Briand, con objeto de evitar una modificación ministerial que le parecía prematura.

Se sabe—añade el periódico—que el estado de salud del Sr. Doumer no ha mejorado ni mucho menos, pues la herida que tiene en una pierna se ha enconado bastante, y nadie ignora que el ministro ha tenido varias veces que suspender sus labores.

Además, los médicos acaban de decir al señor Doumer que le es imprescindible tomar reposo por lo menos durante quince días.

¿Bastará este tiempo, pregunta la Liberté, para que se reponga del todo el Sr. Doumer, o tendrá éste que desistir de la pesadísima misión que está desempeñando?»

El festival de esta noche en Parisiana
Esta noche, a las diez, se celebrará en el bonito teatro de verano del aristocrático Club, el festival benéfico, cuyos productos se destinan a los heridos de Marruecos.

El programa es de «altura», por lo que la fiesta resultará en extremo atrayente.

Artistas de variedades, tan celebradas como Chelito, D'Anselmi, Maruja del Oro, hermanos Palacios, Gloria Gil Rey, Los Pitters, La Yankee, Vicenta Joire y Laida, tomarán parte en la misma.

También dará un gran concierto la banda del regimiento de Ingenieros.

Chelito, dando prueba de su patriotismo, ha enviado al Sr. G. Rubiales, organizador del festival, 1.000 pesetas por un palco, además de trabajar gratuitamente.

Se espera que los Casinos y otros Centros acudan con suscripciones de importancia al acto patriótico, que se celebrará esta noche.

Ecos de Sociedad
El embajador de Inglaterra, sir Esme Williams Heward, ha regresado a San Sebastián, después de pasar unos días en Madrid.

En breve regresará de San Sebastián el consejero de la Embajada de Francia y encargado de Negocios, M. De Vienne.

El embajador, M. De France, regresará de su país a fines de mes.

El día 21 se celebró el bautismo del niño de D. Emiliano Romero y de doña Concepción Benítez; impusósele el nombre de José.

Felicitemos por la grata nueva a los padres del recién nacido.

Lotería Nacional

Lista de los números premiados en el sorteo celebrado en Madrid el día 22 de agosto de 1921

Premios mayores

Table with 3 columns: Números, Premios, POBLACIONES. Lists winning numbers and their corresponding prizes and population categories.

Premiados con 500 pesetas

Table with 3 columns: Números, Premios, POBLACIONES. Lists numbers winning 500 pesetas prizes.

Table with 3 columns: Números, Premios, POBLACIONES. Lists winning numbers for various prize amounts.

Table with 3 columns: Números, Premios, POBLACIONES. Lists winning numbers for various prize amounts.

Table with 3 columns: Números, Premios, POBLACIONES. Lists winning numbers for various prize amounts.

MINISTERIOS

GRACIA Y JUSTICIA
Dice el ministro

El Sr. Francos Rodríguez, hablando con los periodistas, les manifestó esta mañana que el director general de Prisiones había visitado las cárceles de mujeres y Modelo de esta corte, con el fin de estudiar e inspeccionar personalmente los citados establecimientos penitenciarios.

Expresó hallarse dispuesto a realizar una activa campaña de reorganización de los servicios carcelarios, pues éstos—afirmó—se encuentran en estado deficiente.

Refiriéndose a la firma, expuso que solamente había sometido a la S. M. el Rey un decreto de personal eclesiástico.

Nombramiento de jueces

Han sido firmadas las Reales órdenes nombrando para el Juzgado de primera instancia de Rute a D. Antonio Espejo Hinojosa, y para el de Ugijar a D. César Camargo Marín.

Firma del Rey

El decreto firmado por Su Majestad es nombrando arcediano de la S. I. C. de Cuenca a D. José Cerdá Escandell, canónigo magistral de la misma iglesia.

FOMENTO

La Junta de Obras del puerto de Málaga, ha tenido la feliz iniciativa de consultar a la Superioridad, sobre ciertas facilidades que los actuales momentos aconsejan ofrecer para el embarque de material de guerra, y el señor ministro de Fomento ha dictado con ese motivo una Real orden, por la cual se autoriza temporalmente, y mientras duren las circunstancias actuales, a todas las Juntas de Obras de puertos para exceptuar del pago de los derechos relativos a explotaciones tarifadas, para el uso de grúas, depósitos sobre muelles, etc.

En atención a los informes recibidos de los ingenieros jefes de Obras públicas de Girona y Tarragona, relativos a los daños causados en aquellas provincias por los últimos temporales, y atendiendo a peticiones formuladas por entidades y Corporaciones de aquellas provincias, el señor ministro de Fomento ha mandado librar las cantidades precisas para restablecer los tránsitos que se han interrumpido en las carreteras.

Durante la primera quincena de agosto se han importado en España desde Inglaterra 46.609 toneladas de carbón, 1.600 de cok y 4.077 briquetas para la Península, y 611.183 toneladas de carbón para Las Palmas.

CASA REAL

Los ministros de Estado y Gracia y Justicia, hoy de turno, como lunes, estuvieron esta mañana en Palacio despachando con Su Majestad y sometiendo a la firma regia decretos de sus respectivos departamentos.

A mediodía cumplimentó al Monarca el general Muñoz Cobo, que acaba de regresar de Melilla, adonde fué con objeto de organizar los servicios sanitarios de campaña.

A la una de la tarde estuvo hoy nuevamente en Palacio el Sr. Quiñones de León, quien, invitado por el Rey, se quedó a almorzar.

Después conferenció extensamente con el Soberano, permaneciendo hasta las cuatro en el Regio Alcázar.

Esta tarde han cumplimentado a S. M. el Rey el presidente del Senado (que celebró con el Monarca una extensa conferencia), los señores Ortega Morejón y Torres Beleña, y a última hora el capitán general de Madrid, marqués de Estella.

En la explanada de Caballerizas se verificaron esta tarde, con éxito, pruebas de un nuevo modelo de automóviles blindados.

Muerte del obispo de San Luis de Potosí

NUEVA YORK 22.—Ha fallecido el arzobispo de Cesárea del Ponto y obispo de San Luis de Potosí (Méjico), D. Ignacio Montes de Oca, que se hallaba aquí de paso para Méjico y de regreso para España, donde permaneció algunos años con motivo del estado revolucionario de Méjico.

El Sr. Montes de Oca nació el 26 de junio de 1840. Fué capellán de honor del Emperador Maximiliano y desempeñó la tutoría del Príncipe imperial.

En 1871, Su Santidad Pío IX le nombró primer obispo de Tamaulipas y pasó después a Linares, a San Luis de Potosí y a Cesárea del Ponto.

Hace poco celebró en Madrid el quincuagésimo aniversario de su consagración episcopal. Su labor como prelado fué meritoria. La revolución lo lanzó al destierro y lo desposeyó de sus bienes particulares.

Era el Sr. Montes de Oca gran orador, notable prosista y poeta, y latinista y helenista doctísimo.

Pertenecía a las Reales Academias Española y de la Historia.

Ostentaba, entre otras condecoraciones, la gran cruz de Alfonso XII, otorgada a petición unánime de la Real Academia Española.

SUCESOS

Una casa desvalijada

En la calle de la Princesa, número 16, cuyos inquilinos se encuentran fuera de Madrid, se cometió ayer un robo, cuya cuantía no puede precisarse.

Interrogada la portera, manifestó que igno-

EL NEGOCIO DEL PAN

La paradoja de las harinas

La visita de los tahoneros madrileños a las autoridades de esta «muy heroica villa», cada vez más merecedora de este título, ya que no existe en el protocolo el de «paciente», ha tenido ya sus naturales efectos: en cuarenta y ocho horas la harina ha subido en Madrid dos céntimos en kilo; es decir, dos pesetas en saco de 100 kilos.

Es de suponer que en vista de este aumento inopinado, los tahoneros visiten de nuevo al alcalde y le anuncien una nueva subida, que, como consecuencia de la visita, los harineros, llamándose a la parte, aumenten otra vez el precio de su producto, y así sucesivamente mientras dure la ineptitud de las autoridades y la paciencia de los madrileños. Los tahoneros, efectivamente, suben el pan porque los harineros suben la harina; los harineros suben la harina, porque los panaderos suben el pan, y así, en este círculo vicioso, los madrileños siguen comiendo el pan caro y malo, y las autoridades dejándose engañar por las apariencias.

Nada justifica, lo repetimos y lo repetiremos muchas veces aún, la subida de precios de las harinas; estamos en plena recolección de una cosecha formidable, que los agricultores se ven precisados a vender a precios bajos. Por si eso fuera poco, el Gobierno, en condiciones alarmantes, que merecen también comentario, pone a la venta 90.000 toneladas de trigo. El precio a que se vende el pan no puede ser un estimulante para un mayor consumo y, sin embargo, la harina sube. Si esto fuese natural, ¿qué condiciones habrían de darse para que bajara? ¿Acaso que se diera una mala cosecha y que el Gobierno no tuviese grano para regularizar el mercado? Es posible, porque está visto que en ese régimen del mercado de harinas todo es paradójico: todo ocurre al revés de como ha de suceder.

Hace diez días había en Madrid harina a 62 pesetas en el mercado libre, y a pesar de ser la tasa 62,50, en pocos días ha subido cuatro pesetas, a pesar de las condiciones favorables para la baja que dejamos apuntadas. ¿No vale la pena de que el gobernador y el alcalde se dediquen a averiguar la causa de estas anomalías, que hace imposible la vida a los madrileños?

El pretexto que los harineros desaprensivos alegan para elevar los precios, es la necesidad en que suponen al Estado de comprar trigos y harinas para Marruecos, y aquí tenemos otra paradoja: el Estado, que necesita trigos y que dispone de ellos en gran cantidad, no utiliza los que tiene, los vende, desequili-

brando el mercado, y, seguramente, a precio inferior al de cotización corriente, y luego los compra de nuevo, y, seguramente, a precios más altos. ¿Es una bonita operación que costará al Estado una porción de pesetas, sin perjuicio de costárselas también al contribuyente, mediante el aumento de precio del pan!

Como se ve, el pretexto no se tiene en pie porque, además, el trigo y la harina que ahora haya de comprar el Estado para mantener a los soldados en África, habría de comprarlos antes alguien, para sostener a esos mismos individuos en España, so pena de admitir el absurdo de que los reclutas no comen pan hasta que juran la bandera.

Si en el Gobierno civil y en el Ayuntamiento hubiese, como era lógico, Negociados de abastos bien organizados, poco en relación con los Sindicatos, que cuando esos Negociados existen los manejan a su antojo, y que tuviesen noticias exactas y directas de precio de las diversas substancias alimenticias en los diversos mercados, sería imposible que, con pretextos especiosos, se lograsen esas alzas, absolutamente injustificadas y, a nuestro juicio, posiblemente delictivas.

Aun sin esos Negociados, sin embargo, sería fácil a las autoridades madrileñas, con sólo que considerasen a los Sindicatos, no auxiliares, sino como enemigos, y estudiaran de veras los problemas de abastos, la explotación desconsiderada y más que abusiva del vecindario, resultaría imposible.

De todos modos, además, si aun considerando natural el alza de la harina, que seguramente no lo es, resultaría justificada la subida del pan. Desde luego, para el pan de familia, el Ayuntamiento, cuando se lo permiten los harineros sindicados, facilita harinas al precio de tasa, y, por tanto, el pan de esa clase no puede subir, salvo una dejación absoluta de sus funciones hecha por las autoridades, y en cuanto al pan llamado—por que, como dicen los franceses, el nombre no hace a la cosa—de lujo, ateniéndonos a la escala francesa de precios del pan en París, de que hablábamos anteayer, el pan debería venderse hoy en Madrid, aun suponiendo la harina comprada a las 66 pesetas de que se habla, y a que ningún tahonero la ha comprado aún, a 67 céntimos el kilo; es decir, no ya más caro, como los panaderos quieren, sino cinco céntimos en kilo más barato de su precio actual.

Esto, sin contar con que...; pero del magno negocio que pueden hacer y seguramente harán los acaparadores, aprovechando las circunstancias actuales, hablaremos mañana.

Las nuevas tarifas ferroviarias quedarán establecidas definitivamente después de un detenido estudio de la situación del país.

Crisis en Turquía

CONSTANTINOPLA 22.—Ha quedado planteada la crisis ministerial. Los ministros de Justicia e Instrucción pública y el presidente del Consejo han presentado sus dimisiones.

Continúa el avance griego

CONSTANTINOPLA 22.—Según las últimas noticias recibidas de Anatolia, el Ejército griego continúa su avance, sin encontrar resistencia seria.

Estas tropas han atravesado el río Sakharis y ocupado Poladni, creyéndose que estas tropas intentan envolver la región de Cordium.

Manifestaciones nacionalistas en Alemania

BERLIN 22.—Continúan registrándose importantes manifestaciones nacionalistas en diversas localidades del Imperio.

Ayer, en Francfort sobre el Oder, el general Luddendorff asistió a una gran parada militar a la cual participó el príncipe Oscar de Hohenzollern.

La ciudad estaba totalmente engalanada con los colores negro, blanco y rojo, excepto la Casa de los Sindicatos, que había izado la bandera republicana y al lado la bandera roja.

Congreso internacional de Agronomía

BERLIN 22.—La Prensa anuncia la próxima celebración en Potsdam del Congreso internacional de Agronomía.

Este es el primer Congreso internacional que se celebra en territorio alemán desde el año 1914.

Voluntarios para el Tercio Extranjero

CADIZ 22.—A bordo del trasatlántico «Reina Victoria Eugenia», llegado ayer a este puerto, vinieron 65 voluntarios, que ingresarán en el Tercio Extranjero.

Al fundear el buque, tanto los voluntarios como el numeroso pasaje, vitoreó repetidamente a España y al Ejército. Durante el viaje se celebró a bordo una fiesta benéfica por los soldados del ejército de África, con muy buen resultado.

Entre los voluntarios llegados hay un abogado y varios conductores de automóvil y agricultores.

En el vapor «Delfín», procedente de Larache, han llegado 127 militares, enfermos algunos de ellos, que participaron en las últimas operaciones realizadas en aquella zona.

Dicen que la tranquilidad continúa, y que en Larache se insiste en anunciar que el Raisuli ha enviado un nuevo emisario al comandante general para someterse a España y vivir tranquilo en la zona que se le designe.

Parece que el jefe rebelde se halla aislado y enfermo, sufriendo mucho por el fuerte calor, a causa de su extraordinaria obesidad.

BARCELONA

(Servicio especial. De la Agencia Prensa)

Detenidos por impedir el alistamiento

BARCELONA 22 (5 t.).—A la puerta del banderín de enganche del Tercio de Extranjeros, han sido detenidos por la Policía Francisco Hernández, Juan Murt Solano y M. Orta Mateos, los cuales trataban de impedir el alistamiento.

Los detenidos an hingsado en la Prisión Celular a disposición del capitán general.

Legionarios para Melilla

En el correo de hoy han salido para Valencia, donde embarcarán para Melilla, 36 legionarios del Tercio Extranjero.

Un legado para la ciudad de Barcelona

Se ha verificado la apertura del testamento de D. Agustín Manzano, por el que lega a la ciudad de Barcelona su magnífica biblioteca y colección de grabados antiguos y 50.000 pesetas para su instalación.

Además deja 500.000 pesetas para la creación de una Escuela de Bellas Artes y la institución de un premio de importancia que se concederá cada cuatro años.

Se estima en 30.000.000 de pesetas el capital que ha dejado el causante.

Un atraco

Anoche, a las doce, fué sorprendido, cuando transitaba por una carretera de las afueras de la población, el obrero Juan González, de veintisiete años, por dos desconocidos enmascarados, propinando al González una paliza, de la que resultó con varias contusiones y magullamiento general.

NOTAS DEL DIA

Por separado damos cuenta de la llegada a Madrid del Sr. Cambó, quien, después de una conferencia con el Sr. Maura, aceptó la cartera de Hacienda.

Esta mañana, a las once, prestó juramento y después tomó posesión del cargo.

Se encuentra ya en Madrid nuestro embajador en París, Sr. Quiñones de León, quien, como en otro lugar decimos, fué recibido ayer por Su Majestad.

Ayer también habló el Sr. Quiñones de León con el ministro de Estado, y hoy lo hará con el Sr. Maura.

El ministro de la Gobernación, al recibir a los periodistas, manifestó que esta mañana ha jurado el cargo de ministro de Hacienda el Sr. Cambó.

A mediodía han llegado a Madrid los ministros de Marina y Trabajo. El retraso ha sido debido a un accidente ocurrido en la vía férrea, en Sanchidrián, pero que no ha originado desgracia alguna.

Me comunican de Zaragoza—dijo—que los tranvías han celebrado una Asamblea habiendo desechado las proposiciones de la Compañía y aprobando otras en las que se pide aumento de jornales, señalando como mínimo el de seis pesetas. Para el caso de que no se les atiende, han anunciado su propósito de declararse en huelga cumpliendo los requisitos legales.

Me conviene rectificar una noticia que publica la Prensa, en la que se dice que el gobernador de Sevilla ha sido rogado por mí para continuar en su puesto. Eso no es cierto, o no se han interpretado bien sus palabras. Yo no le he requerido para tal cosa. Dicho gobernador entrará en la combinación que ha de ser aprobada por el Consejo de ministros.

Si le llamé fué para hablar con él de la suspensión del Ayuntamiento de Cabezas de San Juan, de donde, por cierto, he recibido un telegrama del presidente de la Asociación de oficios varios, y de un concejal de aquel pueblo, protestando de esta suspensión de una forma que me ha parecido incorrecta, y le he contestado con el siguiente:

«Recibo telegrama, estudiaré asunto estricta justicia dentro prescripciones y prevengo que no estado dispuesto tolerar imposiciones, coacciones ni desacatos para imponer leyes a quienes pretenden desconocerlas.»

Facilitó a continuación un telegrama de Pina de Ebro (Zaragoza), por el que se le nombra hijo adoptivo de aquel pueblo.

Manifiestó que ha celebrado una conferencia con el gobernador de Ciudad Real sobre el asunto de la corrida de toros, recibiendo numerosos telegramas con este motivo.

De la combinación de gobernadores nada podía decir, porque tiene que ser aprobada por el Consejo de ministros.

La Bolsa acusa buen aspecto, mejorando sus precios anteriores la mayoría de las series de los fondos públicos: la partida de Interior continúa a 68 por 100.

En valores industriales, continúan los Ferrocarriles mercediendo la atención del mercado, y suben los Alicantes, tres pesetas y los Nortes, 1,50; pero durante la sesión se ve predominio de la oferta.

Los Tabacos acusan alza de cuatro duros, y el Banco de España, cede dos.

Los francos, ganan 30 céntimos; la libras, 11, y los dólares, tres; perdiendo tan sólo los marcos, de 9,30 a 9 por 100.

EL GAITERO Villaviciosa (Asturias)
Sidra Champagne, preferida en todo el mundo

Retiro obligatorio

El presidente del Instituto Nacional de Previsión, señor general Marvá, al ejercer en nombre del Gobierno la alta inspección de servicios de previsión social, ha dirigido una circular a los inspectores del retiro obligatorio y demás representaciones del Instituto en las regiones, encargándoles divulgar para completo conocimiento de derechos y garantías, así de los patronos como de los obreros, que en el régimen del retiro obligatorio, según se hizo ya saber en el bando que publicaron los alcaldes de toda España, las únicas entidades encargadas de recibir las afiliaciones y las cuotas que los patronos deben abonar, con arreglo a las disposiciones legales, son las Cajas Colaboradoras regionales organizadas o, como servicio general, las oficinas de la Caja Postal de Ahorros en donde aquéllas no estén aún establecidas, o no tengan Sucursal o Agencia, advirtiendo que cualquier afiliación o pago que no se haga en esta forma, no evitará al patrono la obligación de realizarlo de nuevo.

En Madrid, el organismo encargado de estas operaciones es el Instituto Nacional de Previsión, las cajas colaboradoras regionales declaradas hasta la fecha, son las siguientes:

- Caja de Ahorros Provincial de Guipúzcoa.—San Sebastián.
- Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros.—Barcelona.
- Caja Provincial Leonesa de Previsión.
- Caja de Previsión Social de Aragón.—Zaragoza.
- Caja Gallega de Previsión.—Santiago de Compostela.
- Caja de Ahorros Provincial de Alava.—Vitoria.
- Caja de Ahorros Vizcaína.—Bilbao.

Caja Colaboradora Provincial Autónoma.—Santander.
Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Salamanca.
Caja Provincial de Seguros Sociales y de Ahorros.—Sevilla, y
Caja Asturiana de Previsión Social, Oviedo, que está terminando la organización de sus servicios.

LA BOLSA

Cotización de 22 de agosto
BOLSA DE MADRID
4 por 100 interior: Serie F, 68,09.—C, 68,25.—A, 68,25.—Fin de mes, 00,00.
4 por 100 exterior: Serie F, 83,00.—C, 84,00.—A, 84,00.
4 por 100 amortizable: Serie E, 00,00.—C, 89,00.—A, 89,00.
5 por 100 amortizable 1910: Serie F, 00,00.—C, 93,25.—A, 93,25.
5 por 100 amortizable 1917: Serie F, 00,00.—C, 93,50.—A, 93,50.
Cédulas hipotecarias: 4 por 100, 87,50.—5 por 100, 98,25.
Ayuntamiento de Madrid: Expropiación interior 5 por 100, 00,00.—Villa Madrid 1918, 5 por 100, 00,00, Obras, 4 1/2 por 100, 00,00.
Acciones: Banco de España, 508,00.—Idem id. (bonos), 302,00.—Banco Hipotecario, 000,00.—Banco Hispano-Americano, 000,00.—Banco Español de Crédito, 000,00.—Banco Español del Río de la Plata, 260,00.—Compañía de Tabacos, 269,00.—Explosivos, 000,00.—Azucareras preferentes, 65,00.—Idem ordinarias, 32,00.—Altos Hornos de Vizcaya, 000,00.—Duro-Felguera, 69,00.—Madrid, Zaragoza y Alicante, 290,00.—Norte de España, 289,00.—Riotinto (obligaciones), 00,00.
Moneda extranjera: Francos, 60,00.—Libras, 28,37 Dólares, 7,76.—Marcos, 9,00.—Escudos portugueses, 0,77.
BOLSA DE BARCELONA
Interior, 00,00.—Amortizable, 5 por 100, 00,00.—Exterior, 00,00.—Nortes, 293,50.—Alicantes, 293,50.

Andaluzes, 00,00.—Orenses, 00,00.—Hispano Colonial, 000,00.—Crédito Mercantil, 000,00.—Tabacos Filipinos, 000,00.—Río de la Plata, 000,00.—Francos, 00,00.—Libras, 00,00.—Marcos, 00,00

La tormenta de anoche

Caen varias chispas y una de ellas ocasiona destrozos

Anoche, alrededor de las nueve, descargó sobre Madrid una formidable tormenta, cayendo un enorme aguacero, con el correspondiente acompañamiento de relámpagos y truenos. La tormenta fué de bastante duración, y durante ella, cayeron varias chispas. Una de ellas, se sintió en el edificio de la Presidencia del Consejo de Ministros, siendo el ruido que acompañó a la exhalación como el de un cañonazo, y el resplandor del relámpago, verdaderamente extraordinario.

Originó la consiguiente alarma, con sustos y desmayos, y destrozó los cables telefónicos que, fundidos y en trozos, cayeron al suelo. Claro es que con ello quedaron inutilizados todos los teléfonos.

Otra chispa cayó también por aquellos alrededores, y también causó algunos daños.

TEATROS

FUENCARRAL.—Hoy se despiden los notabilísimos artistas D'Anselmi y Chelito. El cartel de mañana, en el cual figuran de butts de suma importancia, ha de ser motivo de que el público se fije detenidamente en la grandiosidad del espectáculo.
Todos los números que lo componen son números de reconocido valor artístico.
CIRCO REINA VICTORIA.—Teniendo esta empresa comprometido el debut de esta

compañía para Linares, quiere despedirse de Madrid con funciones a beneficio del público, con gran rebaja de precios, tomando parte en todas el gran Charlot, Ocho Andreu y todas las atracciones, incluso los clowns, que harán los mejores intermedios para corresponder al distinguido público que llena a diario el circo.

VIDA RELIGIOSA

Martes 23.—Santos Restituto, Donato, Valeriano y compañeros mártires; San Felipe Benicio, confesor, y Santos Teonas, Victor, Flaviano y Sidonio, obispo.
La misa y oficio divino son de San Felipe Benicio, con rito doble y color blanco.
Cuarenta Horas.—Iglesia de la V. O. T. de Servitas.—Fiesta a San Felipe Benicio; a las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa solemne; a las seis y media, ejercicios, sermón y solemne procesión de reserva.

Espectáculos para mañana

FUENCARRAL.—(Compañía de notables atracciones.)—A las 6 y a las 10 1/4. Películas. Trio Aguilar, hermanas Cortés, Conchita Reyes, Fulvior?, Luis Esteso, la Cibeles y Luisita Esteso (debut), Sacha Goudine (debut).
CIRCO REINA VICTORIA.—A las 10 1/2 noche, el fenomenal Charlot, ocho Andreu, con todas las atracciones; gran rebaja de precios.
TURO PAKK.—(Palacio de variedades, Ferraz, 42, esquina a Marqués de Urquijo).—Casino, restaurante a cuatro pesetas cubierto y a la carta. Variedades *souper-tango* desde las cuatro de la tarde.
PARISIANA.—Casino, teatro, restaurante. A las seis y media y diez y media, brillante espectáculo de variedades, tomando parte notables y bellísimos artistas. Tés aristocráticos y *souper-tango*. Servicio de coches.

•Sindicato de Publicidad.—Barbieri, 8



Máquina de escribir Underwood

Campeón oficial desde hace 15 años consecutivos

C. M. Guillermo Trúniger, S. A. - Apartado 298 - Barcelona

SUCURSAL EN MADRID: ALCALA, 39

Tintas MARTZ

Las tintas Martz están adoptadas por los más notables calógrafos, Ministerios, Notarías, Tribunales civiles y militares, Direcciones generales de Telégrafos, Teléfonos y Alumbrados, y grandes Casas comerciales, industriales y de banca, que usan las tintas Martz, colocadas por su autor frente a extrañas colosales, que anunciaban no tener rival en España.

Variedad completa en tintas para escribir, fijas y de copiar, para todos los sistemas de pluma, máquina y telegrafía.

Poligráfica, para sacar copias a la gelatina, y para sellos de goma y metal, de todos colores.

Tinta especial para marcar ropa, tampones nuevos entintados en todos colores para máquina de escribir, a 6 pesetas.

Se da tinta a cintas de máquina usadas, a una peseta, y a tampones usados, a 3 pesetas.

Paquetes tinta en polvo para oficinas, fija y de copiar.

Paquetes de tinta en polvo para escuelas.

Tinta de estarcir para marcar cajas y sacos.

Buenos descuentos al comercio.

Pidanse en todas las papelerías. Despacho al por mayor y menor.

ADUANA, 27.—MADRID

Todo pedido vendrá acompañado de su importe o muy buenas referencias en esta plaza.

Advertencia importante.—No se hacen remesas menores de 10 pesetas, y no se admiten sellos de Correos



NO MAS REVENTONES NI PINCHAZOS

usando el producto

TANK

SUSTITUTO PERFECTO DEL AIRE

DE LOS NEUMATICOS

Igual suspensión que los llenos con aire.
Insensible al frío, al calor, largas carreras y grandes velocidades. Gran duración de los neumáticos.
Elasticidad graduable, según el peso del coche.
Referencias y pruebas a discreción. La casa garantiza su producto.

Pida hoy mismo precios y detalles

NIAGARA, S. A., calle BALMES, prolongación, letras M. S. A.—Teléfono 1324 G.—BARCELONA

Pinturas líquidas

Marca "OSO"
OLANTA... Al aceite.
CROMOLIN... Esmalte.
PINTOLINA... Suprema.
Pinturas Galias. Madrid

AVISO

La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas y joyas del mundo

es Plaza de Santa Cruz, 7
PLATERIA

BANCO DE CARTAGENA

SOCIEDAD ANONIMA

Capital nominal..... 20.000.000 ptas
Suscrito y desembolsado..... 15.000.000 id.
Fondo de reserva..... 1.600.000 id.

Presidente: Excelentísimo señor Marqués de Villamejor

Casa central: MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Cádiz, Huelva, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana

Efectúa toda clase de operaciones de banca, y admite fondos en depósito con interés.

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour l'Étranger, que tiene su casa central en Bruselas y sucursales en Londres, París, Colonia, El Cairo, Alejandría, Tanta (Egipto), Shanghai, Tientsni, Pekín (China).

TONICO Y APERITIVO IDEAL

— del Dr. Greytée —

El mejor aperitivo para estimular las ganas de comer, favorece notablemente el desarrollo y crecimiento de los niños.

Toda madre que quiera criar a sus hijos robustos y sanos, deben, sin discusión alguna, usar este tónico, siempre insustituible y sin rival alguno, de resultados satisfactorios para cuantos han seguido su tratamiento.

De venta en las mejores Farmacias

INTERRUPTOR PARA REGULAR EL SUMINISTRO DE LIQUIDO Y DE CORRIENTE ELECTRICA A LOS APARATOS ELECTRICOS

PATENTE DE INVENCION núm. 63.522
FILBAR ELECTRIC HEATER LTD.

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha.

DOS PREPARACIONES MARAVILLOSAS

«HAIRGO» El depilatorio insustituible. Inofensivo. De reconocida eficacia. No hay cutis por delicado que sea que se re: :—: sienta con su empleo :—: :—: «WHEELER» el tinte que devuelve al cabello el color y la suavidad de la juventud. Prepárase en los siguientes matices: No. 1, negro; No. 2, castaño oscuro; No. 3, castaño mediano; No. 4, castaño claro; No. 5, rubio; No. 6, rubio :—: :—: claro :—: :—: :—: :—:

Diríjanse los pedidos a
THE WHEELER BEAUTY C.º 67, FIFTH AVENUE, NEW YORK, U. S. A.

CREMA DE SYDENHAM

Contra el Reuma, Neuralgias, etcétera

::: SÓLO DOS FRICCIONES BASTAN PARA CURAR EL DOLOR MÁS AGUDO

VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE CUBA-MEJICO
Saliedo de Bilbao, Santander, Gijón y La Coruña, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz y Habana para La Coruña, Gijón y Santander.

LINEA DE BUENOS AIRES
Saliedo de Barcelona, Málaga y Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y Montevideo.

LINEA DE NEW YORK-CUBA-MEJICO
Saliedo de Barcelona, Valencia, Málaga y Cádiz, para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz y Habana, con escala en New-York.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA
Saliedo de Barcelona, Valencia, Málaga y Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

LINEA DE FERNANDO POO
Saliedo de Barcelona, Valencia, Alicante y Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa.

Regreso de Fernando Póo, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

LINEA BRASIL-PLATA
Saliedo de Bilbao, Santander, Gijón, La Coruña y Vigo, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Vigo, La Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New York, puertos del Cantábrico a New York y la línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Las fechas de salida se anunciarán con la debida oportunidad.

Se admiten anuncios y suscripciones: 1, Floridablanca, 1.